



DSS2016.EU

# Frenkak Besides

**PROGRAMA** 







#### Introducción

*Erronkak/Desafíos* surge como un programa de conferencias y debates en torno a los grandes retos que deben afrontar las sociedades del siglo XXI. Este programa, propuesto por académicos de Jakiunde, se articula en torno a 10 actividades que se desarrollarán en diversos lugares de la geografía vasca.

Los enfoques propuestos para los distintos eventos abordan cuestiones de relevancia para la evolución de nuestra sociedad en aspectos relacionados con la propia organización social, la salud, la economía, la competitividad, la ordenación territorial, la cultura, las ciencias, las artes, etc.

#### Objetivos del proyecto:

- ✓ Elaborar un catálogo de cuestiones significativas que se consideren retos o desafíos importantes en sus respectivas áreas.
- ✓ Exponer y debatir dichos desafíos para el futuro de nuestra sociedad, en su búsqueda por lograr el equilibrio entre elementos como la equidad social o la sostenibilidad ambiental; desde la mirada y experiencia de expertos nacionales e internacionales.
- ✓ Brindar a los asistentes a las sesiones herramientas y argumentos que sean susceptibles de generar cambios en su modus vivendi, para que determinados debates y postulados se incorporen al pensamiento colectivo y a la toma de decisiones diaria.
- ✓ Sensibilizar a la ciudadanía en torno a determinadas cuestiones que deben ser abordadas como retos colectivos para el futuro de nuestra sociedad, extensible a la sociedad europea en general.

#### Comité científico

Jakiunde ha convocado un comité científico integrado por diez miembros de la Academia, con el fin de diseñar el contenido de este programa buscando una diversidad de temas, formatos y territorios, con el objeto de sensibilizar a la sociedad sobre algunos de los desafíos colectivos existentes en la actualidad.

El comité está integrado por los siguientes miembros:

Javier ECHEVERRÍA, vicepresidente de Jakiunde y coordinador del comité
Juan COLMENERO, académico
Enrique ECHEBURÚA, académico
Mª Carmen GALLASTEGUI, académica
Víctor GÓMEZ PIN, académico
Itziar LAKA, académica
José Luis LARREA, académico
José Félix MARTÍ MASSÓ, académico
Enrique ZUAZUA, académico
Jakeline BARKER, secretaria de Jakiunde y del comité







## Las propuestas

Una vez dado a conocer a los miembros de la Academia el proyecto *Erronkak/Desafíos*, comenzó el proceso de presentación de propuestas. De entre las diferentes alternativas planteadas por los académicos, finalmente el programa se articula en torno a 10 cuestiones de interés general que representan un desafío para nuestro futuro:

- 1. Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj
- 2. Desde la cuna al asilo: ¿Cuál es el futuro de la salud mental en el País Vasco?
- 3. Leyes sociales y leyes naturales en la balanza: ¿hemos roto el equilibrio?
- 4. Violencia en los jóvenes: ¿víctimas o verdugos?
- 5. La revolución de los nuevos materiales
- 6. Ordenamiento territorial y globalización: ¿podemos mantener nuestra identidad?
- 7. Fortalecer la cohesión social ¿existen patrones para tejer ciudadanía?
- 8. ¿Cuáles son los desafíos económicos, sociales y medioambientales del siglo XXI?
- 9. Réquiem por la enseñanza musical: ¿estamos a tiempo de sacarla de la UVI?
- 10. Fábricas de creación: nuevos espacios de cultura e innovación

#### Entidades colaboradoras

A 30 de septiembre de 2015, algunas de las propuestas de los académicos y académicas vienen acompañadas de la colaboración de las siguientes entidades:

- ✓ San Telmo Museoa
- ✓ Universidad de Deusto, campus de Bilbao y Donostia
- ✓ AMSA Bilbao
- ✓ Principal Antzokia, Donostia
- ✓ Musikene

Está previsto que otras entidades se adhieran al patrocinio de varias de las jornadas.







## Calendario

Enero	Febrero	Marzo
	<b>Día 2:</b> Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. <i>La conducta normal y patológica en la vejez</i> STM, Donostia	Día 11: ¿Cuáles son los desafíos económicos, sociales y medioambientales del siglo XXI?, STM, Donostia
	<b>Día 12:</b> Violencia en los jóvenes: ¿víctimas o verdugos? STM & Teatro Principal, Donostia	
Abril	Mayo	Junio
<b>Día 5</b> : Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. <i>Prevenir la enfermedad del Alzheimer: A quién y cómo</i> STM, Donostia	Días 4 y 5: La revolución de los nuevos materiales, STM, Donostia & Chillida Lantokia, Legazpi	<b>Día 8</b> : Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. <i>El Alzheimer: Las tres etapas de una larga enfermedad</i> , STM
Día 29: Réquiem por la enseñanza musical: ¿estamos a tiempo de sacarla de la UVI? Musikene, Donostia	<b>Día 24</b> : Fábricas de creación: nuevos espacios de cultura e innovación, STM, Donostia	Día 10:  Desde la cuna al asilo: ¿Cuál es el futuro de la salud mental en el País Vasco? Auditorio UD, Bilbao
Julio	Agosto	Septiembre
		<b>Día 6</b> : Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. ¿Podremos curar o prevenir la enfermedad de Parkinson en un futuro? STM, Donostia
		<b>Día 16</b> : Ordenamiento territorial y globalización: ¿podemos mantener nuestra identidad? Museo Marítimo y Galerías de Punta Begoña, Bilbao
Octubre	Noviembre	Diciembre
Día 8: Leyes sociales y leyes naturales en la balanza: ¿hemos roto el equilibrio? Iglesia Santa Ana, Pasai Donibane	<b>Día 8</b> : Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. <i>Genes y demencia</i> STM, Donostia	<b>Día 13</b> : Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj. <i>La prevención y el tratamiento de las enfermedades cerebro-vasculares</i>
Días 25 y 27: Fortalecer la cohesión social ¿existen patrones para tejer ciudadanía? UD, Donostia		STM, Donostia







#### Ciclo de 6 conferencias

#### Envejecimiento cerebral: una carrera contrarreloj

#### Coordinador: José Félix Martí Massó

El envejecimiento de la población y la atención a los ancianos es uno de los desafíos más importantes en las sociedades de nuestro entorno. Nos encontramos ante el reto de tener que atender y cuidar a una población de ancianos que aumenta debido a una mayor supervivencia. Las enfermedades neurológicas de la vejez condicionan de una forma importante la calidad de vida de los que las sufren, de sus familiares y de la sociedad.

La enfermedad de Alzheimer, la enfermedad de Parkinson y las enfermedades vasculares cerebrales son muy frecuentes en la vejez, por lo que resulta necesario conocer las recomendaciones adecuadas para prevenir su aparición y mejorar la atención a las personas que las sufren.

#### Formato

Ciclo de 6 conferencias

#### Fechas

2 de febrero, 5 de abril, 8 de junio, 6 de septiembre, 8 de noviembre y 13 de diciembre

#### Lugar

STM, San Telmo Museoa, Donostia

#### Público

General

#### Colaboración

San Telmo Museoa

#### Programa (horario conferencias: 19:30)

2 de febrero

#### La conducta normal y patológica en la vejez

Dr. JF Martí Massó, neurólogo

Suplente: Dr. Fermín Moreno, neurólogo

5 de abril

## Prevenir la enfermedad de Alzheimer: A quién y cómo

Dr. Pablo Martínez-Lage, neurólogo Suplente: Dra. Begoña Indakoetxea, neuróloga En colaboración con AFAGI.

8 de junio

## El Alzheimer: las tres etapas de una larga enfermedad

Dr. Rafael Blesa, neurólogo Suplente: Dr. Fermín Moreno, neurólogo

En colaboración con AFAGI.

6 de septiembre

#### ¿Podremos curar o prevenir la enfermedad de Parkinson en un futuro?

Dr. José Obeso, neurólogo

Suplente: Dra. Mª Cruz Rodríguez Oroz, neuróloga

En colaboración con Asociación de pacientes de enfermedad de Parkinson.

8 de noviembre

#### Genes y demencia

Dr. A. López de Munain, neurólogo Suplente: Dr. Fermín Moreno, neurólogo

13 de diciembre

## La prevención y el tratamiento de las enfermedades cerebro-vasculares

Dra. Ana de Arce y Dra. M.T Martínez Zabaleta, neurólogas

Suplentes: Dra. Patricia de la Riva y Dr. Félix González

En colaboración con la asociación de pacientes con daño cerebral adquirido.





#### Jornada

Violencia en los jóvenes: ¿víctimas o verdugos?

#### Coordinador: Enrique Echeburúa

La violencia es un motivo de preocupación en la sociedad actual, especialmente cuando quienes la protagonizan son jóvenes y adolescentes. Además del daño causado a las víctimas, su implicación en conductas violentas puede arruinar su futuro personal y profesional. La violencia en los jóvenes reviste diversas formas: violencia contra la pareja, violencia sexual, violencia escolar, delitos de odio por motivos étnicos, xenófobos o religiosos, etc.

La sociedad no puede cruzarse de brazos ante esta realidad, ni confiar meramente en los recursos punitivos de tipo policial y judicial. La familia, la escuela y los medios de comunicación pueden y deben implicarse activamente en la prevención de estas conductas violentas y en su detección precoz, cuando hay todavía posibilidades de actuación efectivas. Hoy es posible actuar eficazmente de forma coordinada para hacer frente a este desafío.

#### Formato

- ✓ Seminario (mañana y tarde)
- ✓ Conferencia abierta al público (tarde)

#### **Fecha**

12 de febrero

#### Lugar

Seminario: San Telmo Museoa

Conferencia divulgativa: Teatro Principal

#### **Público**

Especializado (sesión matinal y de tarde) Público general (conferencia tarde)

#### Colaboración

San Telmo Museoa Teatro Principal

#### **Programa**

SEMINARIO-STM

09:00-11:00h

## Abusos sexuales en el entorno familiar y escolar

Cristina Guerricaechevarría (Centro de Violencia Familiar Zutitu)

Blanca Vázquez-Mezquita (UAM)

11:30-13:30h

#### Acoso y ciberacoso en la escuela

Rosario Ortega-Ruiz (Universidad de Córdoba) Maite Garaigordobil (UPV/EHU)

15:00-17:00h

## Detección y prevención del riesgo de suicidio en jóvenes

Julio Guija (Universidad de Sevilla) Mercedes Navío (Servicio Madrileño de Salud)

17:15-19:15h

#### Violencia en las relaciones de pareja jóvenes

Enrique Echeburúa (UPV/EHU)

Marina Muñoz (UAM)

## CONFERENCIA DIVULGATIVA TEATRO PRINCIPAL

19:30-21:00h

#### Jóvenes violentos: ¿qué hacer con ellos?

Luis González Cieza (Agencia del Menor de la Comunidad de Madrid)

21:00h: Proyección del documental *Bully* (*The Bully Project*)







#### **Jornada**

## ¿Cuáles son los desafíos económicos y ambientales del siglo XXI?

#### Coordinadora: Ma Carmen Gallastegui

La respuesta a cuestiones tales como "Cuál va a ser el futuro de nuestros hijos", "Qué hacer para mitigar las desigualdades en la renta", "Debemos o no introducir la ética como valor en nuestro sistema económico", "Los aspectos demográficos del crecimiento", "Se va a producir o no un giro histórico de la economía internacional", "El medio ambiente y el crecimiento económico", "El cambio climático y el bienestar humano", "El aumento en el nivel del mar y el efecto en nuestras playas", "La tarea de la adaptación", "Los instrumentos fiscales y la protección de los activos ambientales", etc. constituyen, en la práctica, un objetivo común para la investigación en ciencias básicas y en ciencias sociales.

En esta jornada intentaremos vislumbrar la respuesta a algunas de estas preguntas, tan importantes para el futuro, no solo económico, sino social y ambiental de nuestra sociedad.

#### **Formato**

Jornada única de dos conferencias y dos mesas de debate (7 PONENTES)

#### Fecha

11 de marzo

#### Lugar

STM (San Telmo Museoa), Donostia

#### Público

Público general

#### Colaboración

STM

#### **Programa**

Queremos que los expertos participantes nos transmitan sus reflexiones, sus opiniones, sus pensamientos, su investigación en torno a estos grandes desafíos que es probable formen parte también de la preocupación de nuestros hijos y nuestros nietos, condicionando su futuro y su bienestar.

#### JORNADA MAÑANA

11:00h: **Presentación jornada** Mª Carmen Gallastegui, Jakiunde

11:15-12:15h:

Los Desafíos Económicos del Siglo XXI Emilio Ontiveros, Catedrático de Economía de la Empresa, Universidad Autónoma de Madrid.

12:15-12:30h: Pausa café

12:30-13:30h:

#### Desafíos medioambientales del Siglo XXI

Prof<sup>a</sup> Teresa Rivera, asesora de Política Climática Internacional. Instituto Desarrollo Sostenible y Relaciones Internacionales.

13:30-13:45h: **Conclusiones** Prof. Alberto Ansuategi

14:00h: Comida

#### JORNADA TARDE

16:30-17:30h: Mesa redonda

## Crecimiento Económico y Medioambiente ; Rivalidad o complementariedad?

Participantes: Antxon Olave, economista y ensayista; Teresa Rivera, asesora de Política Climática Internacional; Emilio Ontiveros, Catedrático de Economía de la Empresa; Alberto Ansuategi, Prof. UPV/EHU; Ibon Galarraga, BC3 research.org. Moderadora: Marta Escapa, Prof. UPV-EHU.

17:30-17:45h: **Conclusiones y Cierre** Mª Carmen Gallastegui, Jakiunde







#### Jornada

# Réquiem por la enseñanza musical: ¿estamos a tiempo de sacarla de la UVI?

#### Coordinadora: Teresa Catalán

Desde hace ya unos años, la enseñanza de las artes en nuestros planes de estudios ha sido paulatinamente relegada, si no directamente eliminada. La música concretamente vive un momento difícil, tanto en las enseñanzas obligatorias como en las específicas, pues los planes de estudios le han restado importancia.

El objetivo de esta jornada es exponer, reflexionar y debatir los desafíos que plantea ese futuro en torno a la enseñanza musical, y brindar argumentos que sean susceptibles de generar cambios y de sensibilizar a la ciudadanía en torno a cuestiones que deben afrontar perentoriamente las sociedades del siglo XXI.

#### Formato

Conferencias y mesas redondas

#### Fecha

25 de abril (por confirmar)

#### Lugar

Musikene, Donostia

#### Público

Profesionales de la enseñanza, músicos, público general

#### Colaboración

Musikene

#### Programa

Estado de la cuestión. Una reflexión sobre la situación en el Estado Español y en Europa.

11:30-12:30 h.

## Los distintos modelos de enseñanza de la música hoy en el Estado Español

Luis Calderón Escobar, profesor de Conservatorio Profesional de Getafe (Madrid).

12:30-13:00 h. Pausa café

13:00-14:00 h.

## Los modelos de enseñanza de la música en el resto de Europa

Miren Zubeldia, miembro de la Sociedad para la educación musical (SEM) y de la Asociación Española de la Psicología de la Música y la Interpretación Musical (AEPMIN)

17:00-19:30 h. Mesa redonda

## El desafío de la enseñanza de la música en el futuro

Mesa redonda integrada por especialistas de música en enseñanzas generales, enseñanzas específicas elementales, profesionales y superiores. Con participación del público asistente.

- ✓ Miren Iñarga. Directora académica de MUSIKENE (Donostia)
- ✓ Luis Ponce de León. Doctor por la UNED. Profesor de Lenguaje musical
- ✓ Encarnación López de Arenosa. Catedrática de Pedagogía
- Marta Serna. Doctora por la Universidad de Valladolid. Profesora de Música de Enseñanzas Medias

Modera: Teresa Catalán, académica de Jakiunde, compositora, Catedrática de Composición e Instrumentación del Ministerio de Educación y Ciencia, con destino actual en el Real Conservatorio Superior de Música de Madrid.





#### Dos sesiones de tarde

#### La revolución de los nuevos materiales

#### Coordinadores: Carmen Mijangos y Juan Colmenero

El País Vasco ha sido y es pionero en el desarrollo tecnológico de nuevos materiales, así como de materiales convencionales como el hierro, el acero y los plásticos. Somos una sociedad pequeña, avanzada científica y tecnológicamente, y estamos obligados a estar en continuo progreso para poder competir en un mundo globalizado donde otras comunidades también desarrollan nuevos conocimientos y procesos para la fabricación de materiales.

En este contexto se pretende dar a conocer el impacto económico, social, científico y tecnológico que representa el desarrollo de nuevos materiales en nuestra sociedad, analizando el papel de los materiales como motor del desarrollo económico y de creación de empleo, así como su impacto en el mundo científico, empresarial y en el bienestar social.

#### Formato

Dos tardes consecutivas:

- ✓ 1ª tarde, investigaciones teóricas; conferencias y mesa redonda (STM)
- ✓ 2ª tarde: investigaciones ligadas a materiales; conferencias y mesa redonda (Chillida Lantokia, Legazpi)

#### Fecha

4 y 5 de mayo

#### Público

General y especializado

#### Colaboración

**STM** 

#### Participantes - Programa

1ª TARDE, San Telmo Museoa *Ciencia y Nuevos Materiales* 

16:00h.: Presentación

Carmen Mijangos y Juan Colmenero

16:30-17:15h: **Presente y futuro del grafeno** Francisco Guinea

17:15-18:00h: Nanofotónica

Javier Aizpurúa

18:00h: Pausa café

18:15-19:00h: Nano-tecnología de macromolécula individual

Josetxo Pomposo

19:00h: Mesa redonda con los 4

conferenciantes

2ª TARDE, Chillida Lantokia

Los nuevos materiales y la actividad

industrial en el País Vasco

16:00h: Salida en bus Donostia-Legazpi

16:30-17:15h: Los materiales y el futuro del transporte

Andrés Arizkorreta (CAF)

17:15-18:00h: Nuevos materiales y la construcción de la fuente de Espalación de Neutrones Europea (ESS). La contribución vasca

José Luís Martínez (ESS-Bilbao)

18:00h: Pausa café

18:15-19:00h: Los materiales y el reto de la energía, David Mecerreyes/Teo Rojo

19:00h: Mesa redonda: ¿Está la industria Vasca preparada para el reto de los nuevos materiales?





#### Jornada

#### Fábricas de creación:

## Nuevos espacios de cultura e innovación

#### Coordinador: Javier Echeverría

La época industrial generó un concepto de fábrica basado en la producción mecánica y en serie, que parece antitética con la creatividad. Sin embargo, la expresión fábricas de creación se utiliza en el entorno europeo para aludir a un nuevo tipo de centro cultural y artístico, basado en la creatividad y la participación.

Esta jornada analizará la realidad actual en el País Vasco y replanteará el debate *sobre* las industrias culturales y creativas desde la perspectiva europea actual, repensando el concepto de fábrica desde sus orígenes antropológicos, artesanales y artísticos (homo faber). Asimismo, se enmarcará el debate sobre las fábricas de creación en el marco de las fábricas del futuro, tal y como se vislumbran en Europa.

#### Formato

Mañana y tarde

#### Fecha

24 de mayo

#### Lugar

STM (San Telmo Museoa), Donostia

#### Público

General y especializado

#### Colaboración

STM

#### **Programa**

#### SESIÓN MATUTINA

10:00h.: **Presentación de la jornada**:

Javier Echeverría (Jakiunde), Susana Soto (STM) y Xabier Paya (DSS2016)

10:30-12:30h.: **Mesa redonda**:

Fábricas de creación en el País Vasco

Participantes: Xabier Gantzarain (Kalostra, Donostia); representante de Astra, representante de Azala (Vitoria-Gasteiz) Nacho Rodríguez, (vicedecano Facultad de Bellas Artes UPV/EHU) y Marta Malo.

12:30h: Pausa café

13:00h.-14:00h: Artesanías de la cultura

Joxean Muñoz, escritor

#### SESIÓN VESPERTINA

16:00h.-18:00h.: **Mesa redonda**:

El debate sobre las industrias culturales y creativas

Participantes: Jesús Carrillo (UAM, Profesor de Historia del Arte, por confirmar), Andrea Estankona (Departamento de Sociología 2, UPV/EHU), Santi Eraso (Director de Madrid Espacio Cultural) y Arantza Lauzirika (Decana de la Facultad de Bellas Artes, UPV/EHU).

18:00-19:00h.: Fábricas de futuro

Ander Gurrutxaga, catedrático de

Sociología (EHU/UPV)







#### Jornada

#### Desde la cuna al asilo:

#### ¿Cuál es el futuro de la salud mental en el País Vasco?

#### Coordinador: José Guimón Ugartechea

El País Vasco tiene, actualmente, una de las mayores expectativas de vida del mundo, especialmente en el caso de las mujeres. Esta situación conlleva que la prevalencia de los trastornos psíquicos sea también mayor que en otras poblaciones.

Paralelamente, el aumento de los trastornos psicológicos en la infancia y la ansiedad y estrés en la población adulta, el abuso creciente de drogas diversas y los trastornos graves de psicosis crónicas y de trastornos de personalidad, harán de la salud mental uno de los desafíos más importantes a los que el País Vasco deberá hacer frente en las próximas décadas.

#### Fecha

10 de junio de 2016

#### Público

General

#### **Formato**

Jornada de mañana y tarde en formato de mesa redonda

#### Lugar

Auditorio de la Universidad de Deusto en Bilbao

#### Colaboración

AMSA Bilbao

#### SESIÓN MATUTINA

10:00-10:30h: **Presentación** 

## El futuro de la Salud mental en un mundo globalizado: Reflexiones sobre el País Vasco,

Dr. José Guimón, Catedrático Emérito de Psiquiatría, UPV/EHU y académico de Jakiunde

10:40-11:10h

## Amenazas de la salud mental infantil: de la hiperkinesia a la psicosis

*Dr. Celso Arango*, profesor de Psiquiatría infantil, Universidad Complutense de Madrid, jefe de servicio de Psiquiatría infantil Hospital Gregorio Marañón.

11:20-11:50h

## ¿Caminamos hacia una sociedad más ansiosa y estresada?

*Dr. Enrique Echeburúa*, Catedrático de Psicología UPV/EHU, Donostia.

12:00-12:30h

#### ¿Conseguiremos drogas para prevenir las drogas?

*Dra. Ana González Pinto Arrillaga*, profesora de Psiquiatría UPV/EHU, Vitoria-Gasteiz; presidenta de la Sociedad Vasco-Navarra de Neuropsiquiatría.

12:40-13:10h

#### Psicosis o trastorno de personalidad

*Dr. Miguel Ángel González Torres*, profesor de Psiquiatría UPV/EHU; Jefe del Servicio de Psiquiatría del Hospital de Basurto.

#### SESIÓN VESPERTINA

15:30-16:00h

## Actividades terapéuticas grupo analíticas y didácticas en Ginebra y Rwanda

*Dra. Suzanne Ehrensperger*, profesora titular de la Universidad de Ginebra y *Dra. Anne-Lise Fredenrich*, profesora y psicoterapeuta, Universidad de Ginebra

16:10-16:40h

## La atención a la Salud Mental de los emigrantes y demandantes de asilo

*Dr. Joseba Achótegui*, profesor titular de Psiquiatría, Facultad de Medicina, Universidad de Barcelona

16:50-17:20h

#### El futuro de la Asistencia Psiquiátrica

*Dr. Luis Rojas Marcos*, profesor de Psiquiatría, New York University; Dr. Honoris Causa UPV/EHU

17:30-18:00h: Conclusión

Dr. José Guimón





#### Jornada

# Ordenamiento territorial y globalización: ¿Podemos mantener nuestra identidad?

#### **Coordinadores:**

#### Agustin Azkarate y Ángel de la Fuente

El desafío de un nuevo ordenamiento territorial sostenible y basado en la identidad:

- ✓ Recuperación de la memoria colectiva de la industrialización de Euskadi en los albores del siglo XX.
- ✓ Complementario a una ordenación funcionalista del territorio por áreas, surge un planeamiento del paisaje basado en la potenciación referencias identitarias.
- Percepción y memoria como contrapunto a la mera utilidad. Aprendizaje de las soluciones del pasado como trampolín para el diseño del futuro.
- ✓ Ejes de gestión construidos sobre el anclaje social con narrativas y escenarios y no sólo sobre justificaciones técnicas y formales.
- ✓ No se trata de conservar las huellas de nuestro pasado en el paisaje, sino de potenciar su triple dimensión como memoria, imagen y recurso.

#### Lugar

Exposición y evento lúdico en las GALERÍAS DE PUNTA BEGOÑA, fantástico mirador al Abra, y playa frente al Muelle de Arriluze, en Getxo, abriendo ambos lugares al público después de haber permanecido totalmente abandonados en los últimos cuarenta y dos años y sin uso más de ochenta años.

Ciclo de conferencias en el MUSEO MARÍTIMO DE BILBAO.

#### Fecha

Septiembre 16

#### Público

Público general y especializado, jóvenes, 3ª edad

#### **Formato**

Se plantean tres tipos de acciones:

- ✓ EXPOSICIÓN sobre la génesis del paisaje industrial de Euskadi y sus antecedentes, protagonistas, realidades sociales y consecuencias.
- ✓ CICLO DE CONFERENCIAS sobre la transformación de paisajes fluviales y marítimos y sus posibilidades actuales de ordenación desde la identidad y pertenencia.
- ✓ **EVENTO LÚDICO DIDÁCTICO** que incluya talleres infantiles y participativos, música y cine.

#### **Participantes**

#### Agustin Azkarate Garai-Olaun

Catedrático de Arqueología de la UPV/EHU y Director de la Cátedra UNESCO Cultural Landscape and Heritage

#### Juan Manuel Madariaga Mota

Catedrático de Química Analítica de la UPV/EHU

#### Iñaki Antigüedad Auzmendi

Catedrático de Hidrogeología de la UPV/EHU

#### Miren Onaindia Olalde

Catedrática en Ecología de la UPV/EHU y Directora de la Cátedra UNESCO Desarrollo Sostenible y Educación Ambiental

#### Joaquim Sabaté i Bel

Catedrático de Urbanismo de la Universidad Politécnica de Cataluña

#### **Javier Taks Donas**

Director de la Cátedra UNESCO Agua y Cultura de la UDELAR (Uruguay)





#### Jornada

Leyes sociales y leyes naturales en la balanza: ¿hemos roto el equilibrio?

#### Coordinador: Víctor Gómez Pin

En un momento en el que la exigencia ecológica está siempre presente a la hora de concebir la organización de la ciudad, el problema filosófico del lazo entre ley social y necesidad natural es una cuestión que a todos nos concierne. Suele a veces pensarse que la primera se forja tomando como modelo a la segunda, es decir, que la organización social tendría su fundamento en la ley natural. Sin embargo esto no puede ser considerado como una obviedad, y por ello en esta jornada intentaremos establecer el estado de la cuestión al respecto.

#### **Fecha**

8 de octubre

#### Público

La sesión puede interesar a un público cultivado general. Podrá estar presente parte del público especialmente al tanto de las interrogaciones científico-filosóficas vinculadas al reto que se plantea, por realizarse tras el Congreso Internacional de Ontología

#### **Formato**

Jornada única: conferencias y a continuación debate

#### Lugar

Iglesia Santa Ana, Pasai Donibane

#### Participantes - Programa

- ✓ ¿Supone la ley social una violación del orden natural?
- ✓ Necesidad natural y fundamentos del orden social
- ✓ El origen de la ley social y el origen del lenguaje
- ✓ Ley social y determinismo biológico
- ✓ La ley y el mar

Participantes confirmados:

- ✓ Francisco Ayala, conferencia de apertura
- ✓ Jordi Agustí
- ✓ Agustín Díaz Yanes
- ✓ Javier Echeverría
- ✓ Rafael Moneo, conferencia de clausura

Conferencia de clausura alternativa:

#### LA LEY Y EL MAR

En una breve introducción a su libro "Los trabajadores del mar" Víctor Hugo señala que además de la ley social y la necesidad natural, el dogmatismo y el interior ignoto de cada sujeto son también murallas contra las que se enfrenta en ocasiones la voluntad de los humanos. Se realizará esta reflexión sobre la ley en una ermita abierta a la bocana del puerto de Pasaia. Siendo el mar expresión paradigmática de la necesidad natural, una nave supone en el mar la irrupción de la pólis, más también, en cada uno de los tripulantes de la nave, la sombra de esa doble fatalidad de la que nos habla el poeta tan vinculado a Pasai Donibane.





#### Dos conferencias y debate

# Fortalecer la cohesión social: ¿existen patrones para tejer ciudadanía?

#### Coordinadora: Cinta Guinot (UD)

El trabajo de tejer relaciones es básico en nuestra sociedad. Es clave en el devenir de la persona y, por lo tanto, es clave también en la comunidad en la que vive. Asimismo, es una seña identitaria del trabajo social y del sistema de servicios sociales y, fundamentalmente, a través de las relaciones construimos sociedad, se fortalecen las redes de apoyo y en suma, se genera cohesión social.

#### Fecha

25 y 27 de octubre

#### Público

Académicos/as y profesionales del ámbito de la intervención social. Estudiantes universitarios/as de las disciplinas relacionadas con el tema: trabajo social, educación social, psicología, sociología y público interesado en la materia.

#### **Formato**

Dos conferencias en días alternos. Conferencia y diálogo posterior con auditorio

#### Lugar

Loyola Centrum

Universidad de Deusto, campus de Donostia

#### Colaboración

Esta jornada cuenta con la participación del vicerrectorado de la Universidad de Deusto en Donostia. Se llevarán a cabo en el marco de un congreso organizado por la UD.

#### **Programa**

25 de octubre

# Aportaciones del trabajo social relacional en la construcción de ciudadanía

Cristina de Robertis

Institut de Formation en Travail Social du VAR, Francia.

(Asistente social y docente, autora de numerosos libros y artículos sobre la metodología y la ética del trabajo social. Codirige la colección *Políticas e intervención social* en la editorial EHESP (École des Hautes Études en Santé Publique). Asimismo, es responsable de redacción de la *Revue Française de Service Social* de la Asociación Nacional de Asistentes Sociales (ANAS) y participa en el consejo editorial de LUMEN Humanitas de Buenos Aires. Fue directora del Instituto de Formación en Trabajo Social de Toulon, Francia).

#### 27 de octubre

## Tejiendo ciudadanía en el marco comunitario

Teresa Matus

Directora de Trabajo Social de la Universidad de Chile.